

★ Comentarios marginales al Mensaje Presidencial ★

CUENTAS ALEGRES

Durante los dos últimos años transcurridos, el gobierno pudo contar con una bonanza fiscal debida, no a la creación o al incremento de las fuerzas productivas del país, sino a la repercusión económica de bonanza mundial, que precisamente ahora comienza a entrar de nuevo en una fase de descenso crítico. Fácil pues resulta presentar como causas de esa bonanza lo que no son sino efectos de una situación creada por encima de la iniciativa y de la política económica del gobernante.

CARRETERAS

Que el gobierno no tiene ninguna política económica seria, se demuestra, como lo que dijimos en el número anterior de TRABAJO, leyendo el plan de Presupuesto, para el año 1939; y se confirma leyendo así mismo el Mensaje en el capítulo que se refiere a las carreteras: se prosigue la construcción de carreteras de lujo, al Poás y al Irazú; y ya el pueblo de Costa Rica sabe que la riqueza de la nación nada substancial derivará de ellas, puesto que son carreteras hechas al servicio de intereses creados que no responden al bien colectivo. Mientras tanto la construcción de carreteras modestas, pero que habiliten tierras nuevas en donde puede el campesino hacer pequeñas fincas, es un problema que ni siquiera se ha planteado el actual gobierno.

TIERRAS PARA LOS PEQUEÑOS AGRICULTORES

En ninguna parte del Mensaje se habla de la habilitación o posibilidad de habilitar nuevas zonas agrícolas para los hijos del país. En este aspecto, que es todo un capítulo de la política agrícola del país, se confía todo, ciegamente a la funesta intervención de la United: a esta Compañía se le darán las costas del Pacífico para que las convierta en un feudo, como lo hizo con las del Atlántico. Esas nuevas tierras reserva sagrada para las generaciones del futuro, serán entregadas a la United y en ellas el costarricense, aún el que se crea dueño de las parcelas que no pudo obtener la rapaz compañía, será simplemente un administrador de la Frutera y no un legítimo propietario. Mientras tanto, se intensifica el cultivo de los bananos que sólo a la Compañía le hace el caldo gordo, el país sigue exportando millones para comprar el maíz, el arroz y los frijoles! ¿Y esto es política agrícola, en una nación de suelo riquísimo que puede dar de sobra sustento no ya para medio millón de habitantes sino para 20 millones?

COMPAÑIAS ELECTRICAS

A pesar de la urgente necesidad de solución que demanda el problema eléctrico, en el Mensaje no se hace alusión a él ¿Acaso no le interesa al gobernante que el país sacuda el yugo del Monopolio eléctrico? No era de recomendarle al Congreso su estudio y de marcarle en su solución un empeño nacionalista que sin estrechez, sino por justicia, y por visión de lo que económicamente impor-

ta para el país ser dueño de su energía eléctrica, sería la la actitud elogiada del primer gobernante?

CAPITAL EXTRANJERO

Buena es la tesis de abrir las puertas al capital extranjero para que venga a incrementar nuestro progreso material. Siempre que tras ese capital no venga la penetración maleante que compra las conciencias de los ciudadanos para obtener gollerías a cambio de un plato de lentejas; siempre que se ajuste a las leyes de la nación y siempre que tras él no venga la influencia política contraria a nuestras instituciones democráticas. En la actualidad sabemos que los países de la América Latina, atraen, como presas fáciles la voracidad de los imperialismos, que están en pugna para disputárselos: el imperialismo yanqui, el alemán, el inglés, el japonés. Y hay que tener cautela: ya la industria nacional del café está siendo monopolizada, con perjuicio de los cafetaleros costarricenses, por el capital alemán; y el capital japonés ve en nuestras tierras sus futuros campos de aprovisionamiento y algo más: sus futuras bases de agresión militar en caso de conflictos con el capitalismo yanqui. Por lo demás la United, como antes se dijo, busca en nuestro país mano libre que en otros países le han ido negando, para acaparar nuestras mejores tierras; quiere las costas del Pacífico, las tierras a ambos márgenes del Río Grande de Térraba, sus tentáculos estranguladores determinan en parte la construcción de las carreteras de lujo y del aeropuerto de la Sabana. ¿Y a todo esto se le puede llamar progreso nacional? Nosotros lo llamamos entreguismo.

PROBLEMA DEL TRABAJADOR

Se aborda el problema del trabajador de paso, como para que se note que al gobernante no le es del todo ajeno. Se habla de la construcción de casas baratas. Esperamos que esto no se quede en el capítulo de las simples promesas. Refiriéndose al problema de la desocupación se afirma que no la hay y que por lo tanto no hay «holgazanes». De los holgazanes se dice que son la «célula» muerta de la colectividad humana. Resulta interesante que sólo se hable de holgazanes al pensar en los trabajadores, como si fuera privilegio de los asalariados ser holgazanes. ¿Y los holgazanes eternos? Los que nunca han trabajado, los que no trabajarán nunca, así se necesitan brazos para las labores agrícolas? De eso no se dice nada. Contra esos sólo luchan los extremistas. Y esas ideas «no se conciben entre nosotros, porque el clima social no les presta aliento. Ya estamos enterados: en Costa Rica sólo los trabajadores pueden ser holgazanes!

«Hoy faltan brazos para el desarrollo de las empresas» dice el Mensaje. Pero no entra a considerar la situación económica del obrero con trabajo. ¿Gana en este momento el salario que le permita hacerle frente a las nece idades de la familia? Porque no siempre la falta de brazos hace subir el salario. Acabamos de ver que a la United se le ha permitido importar trabajadores, con esta medida naturalmente esa empresa puede mantener los salarios que paga en la actualidad y el trabajador tendrá forzosamente que aceptarlos y soportarlos. ¿Y se cumplen en el país las leyes de salario mínimo?

POLITICA

Se dice en el Mensaje que el voto obligatorio es un avance en el perfeccionamiento del mecanismo electoral: en la letra, puede que lo sea; en la realidad muchos ciudadanos saben que se les obligó a votar y que luego sus votos no fueron otra cosa que papeles con los cuales se hicieron juegos de prestidigitación. En el Mensaje se expresa el criterio de que el Presidente es el llamado a interpretar las leyes electorales (la Constitución expresa que la facultad de dar, modificar e interpretar las leyes es privativa del Congreso) y que se le acusa de parcialidad atribuible a la política, que tiene como característica desviar el criterio de las gentes, ofuscándoles el entendimiento. ¿Pero es que el Gobierno no estuvo metido medio a medio en la contienda política pasada? ¿No vimos acaso a las autoridades en funciones públicas de propagandistas? Puede estar entonces por encima de la censura que él mismo se ha hecho? ¿O es que sólo el Gobernante tiene el privilegio de que la política no le ofusque el entendimiento? Nosotros apuntamos al margen del Mensaje en la página 6 simplemente esto: Disolución de un Consejo Electoral honrado y creación de otro ideado por los Sergios Carballos y Co. para legalizar el fraude electoral.

LIBERTAD DE PRENSA

Y para finalizar estos comentarios marginales hagamos referencia a lo que dice el Mensaje con respecto a la prensa y a la Ley de Imprenta. Se queja el Gobernante de que la prensa comente los actos políticos del Gobierno, advirtiendo que los comentarios son desahogos de pasiones políticas de la oposición que traspasan nuestras fronteras, con desprestigio para el país y sus instituciones. Pero, ¿es acaso que la prensa de oposición está servida por mercenarios que no sienten sus debates para con el prestigio de la nación? No, el país no se desprestigia porque ese ataque a un Gobierno. La prensa de los Estados Unidos, la reaccionaria, está llena de ataques para Roosevelt, y nadie duda del prestigio de las instituciones democráticas norteamericanas. No se alarme, pues, el Gobernante, por lo que la prensa de oposición pueda expresar; alármese de la prensa cuando ésta sólo sea ejercicio de escritores que todo lo encuentran bueno y que viven en actitud de turiferarios para elogiar todos los actos del Gobernante. Ese día, aun cuando en el extranjero nos crean una Suiza, habremos perdido lo mejor de nuestra democracia, la actitud de crítica si se quiere severa, y admitamos que hasta injusta, que es condición indispensable para la sana existencia de toda democracia que se precie de serlo.

Recomienda el Mensaje la revisión de la Ley de Imprenta «contra la cual parece haber un movimiento de opinión pública.» Y no es que parece, es que lo hay y de los más vigorosos, porque la Ley Gurdian ha dado lugar a hechos verdaderamente bochornosos. Hemos visto cómo, válidos de ella, se ha llevado al banquillo de los acusados a ciudadanos libres y representativos, enjuiciados por representantes de regímenes extranjeros que hoy repudian todos los países y los hombres libres del mundo. Que tampoco se quede en el capítulo de las promesas la revisión de la Ley Gurdian y que en Costa Rica se pueda decir que no se persigue a ningún ciudadano por el delito de pensar y de opinar sobre los problemas sociales y políticos que hoy afectan al mundo entero.

El Partido Comunista

siempre de pie, reanuda sus labores organizativas en todo el país

Grandioso mitin celebrado en Turrialba el sábado 21 de Mayo

Organizado por los compañeros de Turrialba se celebró un mitin el sábado 21 de Mayo las 7 y 30, con la asistencia de los c. Luisa González y Manuel Mora, quienes hicieron sus discursos presentando a los trabajadores la valiente actitud del pueblo de México y su Presidente Cárdenas, frente a las Compañías Petroleras y analizando las contrataciones bananeras, que dentro de poco serán discutidas en el Congreso.

La actitud vigilante y entusiasta de los compañeros de Turrialba, constituye un verdadero baluarte en el movimiento de reivindicación de las clases trabajadoras de Costa Rica. Ellos en estos momentos son víctimas de la desocupación que cada vez se acentúa más en esa región y sin esperanzas de que el

Ejecutivo o el Congreso traten de tomar en serio la difícil situación económica de esos trabajadores, para ayudarlos, como tienen derecho, por ser hijos de esta patria costarricense. Por eso, frente a la indiferencia de los políticos, tratan ahora los trabajadores de organizarse debidamente para reclamar sus derechos a una vida mejor. «Trabajo» felicita a la Sección de Turrialba por la actividad y constancia con que sabe responder a todas las tareas que el Partido Comunista le encomienda.

Imprenta
Cartín Hnos.
150 varas al Sur del
Colegio de Señoritas

LA POLITICA DEL BANANO

Agentes y aliados políticos

Si pensamos en que las concesiones ayudan a la United Fruit Co. y a otras grandes Compañías a estrangular a los competidores, a controlar en muchos aspectos la vida de los países del Caribe y a escapar al pago de muchos impuestos, es de admirarse ante la buena voluntad de los G. biernos del Caribe para conceder tales concesiones. El hombre es políticamente miope. La ventaja inmediata de un empréstito o el espectacular lanzamiento de un proyecto de ferrocarril (o de un muelle, N. de T.) pesa más en el político ambicioso que el bienestar de su país en un futuro desconocido. Por otra parte, más de un líder nacionalista, capaz de darse cuenta de que con este procedimiento se está cambalacheando, por una ventaja inmediata, el derecho de la nación a dar nacimiento a su independencia, siente que aun así se trata de decidirse entre este sacrificio o no poder hacer nada por el de-

envolvimiento de la agricultura e industria nacionales. Los empleados de la Compañía, bajo la presión de los dividendos que hay que dar a los tenedores de bonos, procuran que haya la posibilidad de obtener grandes ganancias como compensación de riesgos supuestos, y así proceden a suprimir los supuestos riesgos. La posición de la Compañía es reforzada además por la dependencia de ella, directa o indirecta, de un gran número de personas que creen que su prosperidad económica está ligada con la prosperidad de la Compañía. Los empleados y comerciantes de cuello y corbata, los productores que han pedido dinero prestado a la Compañía, los

treatenientes, arrendatarios de propiedades de la Compañía, abogados, periodistas, dueños de hotel, oficiales de puerto, muchos de los cuales son pagados por la Compañía por trabajo efectivo extra, diputados del Congreso y una multitud de otros que tienen intereses especiales, quienes si bien a veces refulen por el trato recibido, pueden, cuando llega un momento decisivo, formar parte del rebaño que va a aplaudir y a elogiar a la Compañía Frutera, con la que tienen negocios de una clase u otra. Al informar acerca de la mutualidad de intereses entre la Compañía Frutera y muchos grupos de ciudadanos, la Comisión especial del

Congreso colombiano manifestó en 1930: «Por lo general, entre los empleados del Gobierno, altos y bajos, hay muchos productores de banano que han recibido préstamos de la United Fruit Co. y cuyas cosas están comprometidas en el pago; funcionarios que no han logrado vivir decentemente con sus sueldos y que reciben salarios extra, regalos y otros gajes; agentes de Gobierno que aspiran a ser dueños de propiedad para emanciparse de la burocracia y que se aprovechan de su posición para activar la transformación deseada; empleados que pesan el poder de las fuerzas puestas en juego para asumir actitudes y tomar medidas que deberían descansar sólo en el interés del bien público.» La oposición de los productores privados a cualquier aumento en los impuestos, contrario a las concesiones

Pasa a la cuarta página